

Zeitschrift:	Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber:	Bibliothèque Historique Vaudoise
Band:	71 (1997)
Artikel:	Prangins : de la forteresse au château de plaisance : 1985-1995: 10 ans de recherches, 3000 ans d'histoire
Autor:	Christe, François / Grand, Colette / Grote, Michèle
Vorwort:	Avant-propos
Autor:	Weidmann, Denis
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-836140

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS

LES cantons de Vaud et de Genève, en 1974, ont fait don à la Confédération d'un château du XVIII^e siècle, pour qu'elle y installe le siège romand du Musée national suisse. Les donateurs et leurs bénéficiaires ignoraient alors que le cadeau incluait en fait deux châteaux : celui qui s'élève aujourd'hui encore sur une terrasse dominant le lac et celui qui le précédait, du moins ce qui en subsistait dans les terrassements sous-jacents.

Cette présence souterraine n'allait pas tarder à se manifester au nouveau propriétaire. Le canton de Vaud avait en effet inscrit le site du château dans un périmètre archéologique, dont les projets d'aménagements avaient à tenir compte. Le projet de la restauration concernait avant tout la construction du XVIII^e siècle, mais il est très vite apparu que les travaux de modernisation des équipements de ce vénérable édifice impliquaient de nombreuses excavations sous le bâtiment et à ses abords. L'Office des constructions fédérales, par la législation en vigueur, assuma ainsi la charge des fouilles et relevés archéologiques nécessités par les deux projets de restauration successifs.

Pour ce qui allait être la première fouille archéologique approfondie dans le site d'un château vaudois au XX^e siècle, la tâche qui fut confiée à François Christe et à ses collaborateurs était loin d'être aisée. Aucune des conditions d'une exploration idéale n'était réunie : la documentation historique de l'objet n'était pas constituée ou n'était pas accessible; l'emplacement des étapes de fouilles était imposé par un programme de travaux maintes fois modifié au gré des circonstances, qui ne coïncidèrent que rarement avec la rationalité de la recherche scientifique. Malgré ces contraintes, les auteurs sont parvenus à maintenir la qualité de leur enquête sur l'ancien château fort. La patiente récolte de leur information s'est étendue sur dix années, au terme desquelles ils nous révèlent des aspects insoupçonnés du passé de Prangins, de la préhistoire à la vie quotidienne de la résidence du XVIII^e siècle, en passant par les impressionnantes systèmes défensifs du château médiéval. La publication de ces découvertes et leur contribution à l'histoire vaudoise justifient pleinement les efforts consentis pour ces longues et difficiles recherches.

*Denis Weidmann
Archéologue cantonal*

